
1 

1 
 
 

 

 öffentliche N I E D E R S C H R I F T 

VERTEILER: 
 
 

Körperschaft : Stadt Norderstedt 

Gremium : Ausschuss für Schule und Sport, AfSS/012/ XI 

Sitzung am : 03.12.2014 

Sitzungsort : Plenarsaal Rathausallee 50, 22846 Norderstedt 

Sitzungsbeginn : 18:30 Sitzungsende : 19:45 

 

Öffentliche Sitzung 
Es folgte eine nichtöffentliche Sitzung 

 
 

Das Ergebnis der Beratung ergibt sich aus den Anlagen, die Bestandteil dieser Niederschrift 
sind. 
 

Genehmigt und wie folgt unterschrieben:  

Vorsitzende/r : gez. Ingrid Betzner-Lunding 

Schriftführer/in : gez.  Jan-Peter Bertram 
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T E I L N E H M E R V E R Z E I C H N I S 

Körperschaft : Stadt Norderstedt 

Gremium : Ausschuss für Schule und Sport 

Sitzungsdatum : 03.12.2014 

 
 

Sitzungsteilnehmer 
 
Vorsitz  

 

 Betzner-Lunding, Ingrid  
Teilnehmer  

 

 Borchers, Thorsten  
 Bruns, Edmund  
 Eissing, Miriam Yvonne  
 Fedrowitz, Katrin  
 Kühl, Mascha  
 Kumeth, Kevin-Pascal  
 Loeck, Denise  
 Matthes, Uwe  
 Muckelberg, Marc-Christopher  
 Schenppe, Volker  
 Vorpahl, Doris  
 Weidler, Ruth  
Verwaltung  

 

 Bertram, Jan-Peter Protokoll 
 Bollin, Felix  
 Gattermann, Sabine  
 Major, Julia  
 Reinders, Anette  
sonstige  

 

 Grözinger, Conrad Kinder- und Jugendbeirat 
 Loeck, Thorsten  
 Sprenger, Michael Seniorenbeirat 
 
 
Entschuldigt fehlten 

Teilnehmer  

 

 Friedrichs, Peter  
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Sonstige Teilnehmer 
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V E R Z E I C H N I S   D E R 
T A G E S O R D N U N G S P U N K T E 

 
 

Körperschaft : Stadt Norderstedt 

Gremium : Ausschuss für Schule und Sport 

Sitzungsdatum : 03.12.2014 

 

 

Öffentliche Sitzung 

 

TOP 1 :  
Begrüßung und Feststellung der Beschlussfähigkeit 
 

TOP 2 :  
Beratung und Beschlussfassung zur Tagesordnung sowie Entscheidung über die 
Nichtöffentlichkeit einzelner Tagesordnungspunkte 
 

TOP 3 :  
Beschlüsse aus nichtöffentlicher Sitzung vom 19.11.2014 
 

TOP 4 :  
Einwohnerfragestunde, Teil 1 
 

TOP 5 : A 14/0510 
Schulentwicklungsplanung 2025 
 

TOP 6 : A 14/0529 
Nachhaltiger Baustandard für den Schulneubau Schulzentrum-Süd 
 

TOP 7 : A 14/0531 
Einrichtung einer gymnasialen Oberstufe an der Gemeinschaftsschule Harksheide 
 

TOP 8 :  
Einwohnerfragestunde, Teil 2 
 

TOP 9 :  
Berichte und Anfragen - öffentlich 
 

TOP 9.1 :  
Abschluss von Kooperationsvereinbarungen 
 

TOP 9.2 :  
Energiesparen an Schulen, Horten und Kindertagesstätten 
 

TOP 9.3 :  
Ausfall Sitzung 07.01.2015 
 

TOP 9.4 :  
Lehrschwimmbecken Grundschule Friedrichsgabe 

Nichtöffentliche Sitzung 
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TOP 10 :  
Berichte und Anfragen - nichtöffentlich 
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T A G E S O R D N U N G S P U N K T E 

 
 

Körperschaft : Stadt Norderstedt 

Gremium : Ausschuss für Schule und Sport 

Sitzungsdatum : 03.12.2014 

 
 
TOP 1:  
Begrüßung und Feststellung der Beschlussfähigkeit 
 
Frau Betzner-Lunding eröffnet die 12. Sitzung des Ausschusses für Schule und Sport und 
begrüßt die anwesenden Gäste, die Mitarbeiterinnen und Mitarbeiter der Verwaltung sowie 
die anwesenden Ausschussmitglieder.  
 
Sie stellt die ordnungsgemäße Ladung sowie die Beschlussfähigkeit mit 13 Mitgliedern fest.  
 
 
 
 
 
 
 
TOP 2:  
Beratung und Beschlussfassung zur Tagesordnung sowie Entscheidung über die 
Nichtöffentlichkeit einzelner Tagesordnungspunkte 
 
Frau Betzner-Lunding fragt an, ob es nichtöffentliche Berichte oder Anfragen gibt. 
 
Dieses ist nicht der Fall. 
 
Die Tagesordnung wird einstimmig beschlossen.   
 
 
 
 
 
TOP 3:  
Beschlüsse aus nichtöffentlicher Sitzung vom 19.11.2014 
 
Es liegen keine Berichte zu Beschlüssen aus dem nichtöffentlichen Teil der Sitzung vom 
19.11.2014 vor.   
 
 
 
 
 
TOP 4:  
Einwohnerfragestunde, Teil 1 
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Herr Thedens, Glashütter Damm 188a, 22851 Norderstedt, 
nimmt Bezug auf seine Frage in der Einwohnerfragestunde ( Teil 1 ) der letzten Sitzung am 
19.11.2014 und führt aus, dass er zum Thema Videoüberwachung an Schulen auch 
angefragt hatte, ob am Schulzentrum-Süd ein abschließbarer Fahrradkeller ähnlich wie an 
anderen Norderstedter Schulen errichtet werden könnte. 
 
 
 
 
 
 
 
 
TOP 5: A 14/0510 
Schulentwicklungsplanung 2025 
 
Frau Betzner-Lunding erläutert den gemeinsamen Antrag aller Fraktionen zur 
Schulentwicklungsplanung 2025. 
 
Sie begrüßt es außerordentlich, dass es gelungen ist, zu diesem wichtigen Thema einen 
gemeinsamen Lösungsansatz zu finden und einen Beschlussvorschlag zu entwickeln, die 
von allen Fraktionen getragen werden. 
 
Frau Weidler, Frau Fedrowitz und Herr Muckelberg bestätigen dieses und äußern sich im 
Namen ihrer Fraktionen zu dem gemeinsamen Antrag. 
 
Anschließend dankt Frau Betzner-Lunding den beteiligten bzw. betroffenen Schulen für ihre 
Mitwirkung an dem Entscheidungsprozess. 
  
Sie hebt positiv hervor, dass nunmehr eine Beschlussfassung noch im Jahr 2014 erfolgt und 
dadurch Klarheit bezüglich der Anmeldung an den weiterführenden Schulen zum Schuljahr 
2015/2016 geschaffen wird. 
 
Die Schulleiterin der Gemeinschaftsschule Ossenmoorpark Frau Bustorf führt aus, dass von 
den fusionierenden Schulen Gemeinschaftsschule Ossenmoorpark und Horst-Embacher-
Schule gewünscht wird, dass die geplante Fusion bereits zum 01.02.2015 stattfindet. 
Sie gibt ein entsprechendes Schreiben der Gemeinschaftsschule Ossenmoorpark als Anlage 
1 zu Protokoll.  
 
Der Schulleiter der Horst-Embacher-Schule Herr Hesse verliest eine Stellungnahme zu dem 
gemeinsamen Antrag aller Fraktionen und gibt diese als Anlage 2 zu Protokoll. 
 
Der Schulleiter des Lise-Meitner-Gymnasiums Herr Damp begrüßt den geplanten Neubau am 
Schulzentrum-Süd und wirbt um eine rechtzeitige Einbeziehung der Schulen und um die 
Beauftragung eines Planungsbüros. 
Er gibt ein entsprechendes Schreiben der Gemeinschaftsschule Ossenmoorpark und des 
Lise-Meitner-Gymnasiums als Anlage 3 zu Protokoll. 
 
Frau Reinders freut sich über die positive Stimmung der Schulen zu dem gemeinsamen 
Antrag aller Fraktionen und antwortet direkt an Herrn Damp, dass eine Einbeziehung der 
Schulen des Schulzentrums-Süd in die intensive Planung sinnvoll und notwendig ist.  
 
Zur Frage der vorzeitigen Fusion der Gemeinschaftsschule Ossenmoorpark und der Horst-
Embacher-Schule bereits zum 01.02.2015 führt Frau Gattermann aus, dass laut Auskunft von 
Frau Schulrätin Schuldt, die heute leider kurzfristig verhindert ist, nach Rücksprache mit dem 
Ministerium für Schule und Berufsbildung eine Verbindung von Schulen im laufenden 
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Schuljahr ungewöhnlich aber prinzipiell möglich ist. 
 
Die Schulleiterin der Gemeinschaftsschule Harksheide Frau Schirrmacher berichtet zunächst, 
dass sich die Schulgemeinschaft über die Fertigstellung des Neubaus der Schule freut. 
Sie begrüßt den vorgesehenen Beschluss zur Erweiterung der Gemeinschaftsschule 
Harksheide um einen weiteren Zug und verweist darauf, dass die Planungen hierzu bereits 
vorliegen. 
Frau Schirrmacher würde sich eine möglichst zügige Umsetzung der Baumaßnahme sehr 
wünschen. 
Sie gibt ein entsprechendes Schreiben der Gemeinschaftsschule Harksheide als Anlage 9 zu 
Protokoll.  
 
Hinsichtlich der von der Gemeinschaftsschule Ossenmoorpark und der Horst-Embacher-
Schule bereits zum 01.02.2015 geplanten Fusion wird übereingekommen, in dem 
Beschlussvorschlag des Antrags das Wort „spätestens“ vor „zum Schuljahr 2015/2016“ 
einzufügen. 
 
             
 
 
 
Beschlussvorschlag 
 
Es besteht Konsens unter den antragstellenden Fraktionen, dass in Norderstedt ab dem 
Schuljahr 2016/2017 vier Gemeinschaftsschulen und vier Gymnasien in städtischer 
Trägerschaft bereitgestellt werden. Daher wird beschlossen: 
 

   Die Gemeinschaftsschule Ossenmoorpark und die Gemeinschaftsschule Horst-
Embacher werden spätestens zum Schuljahr 2015/2016 zu einer 
Gemeinschaftsschule verbunden. Die neue Gemeinschaftsschule wird zunächst an 
zwei Standorten betrieben. 

   Aufgrund des unverhältnismäßig hohen Sanierungsbedarfs des alten Gebäudes soll 
das Schulzentrum-Süd einschließlich Jugendzentrum Atrium neu gebaut werden. Im 
Schulzentrum-Süd werden dann eine vierzügige Gemeinschaftsschule ( Verbund der 
Gemeinschaftsschulen Ossenmoorpark und Horst-Embacher-Schule) und das 
vierzügige Lise-Meitner-Gymnasium untergebracht.  

   Die Gemeinschaftsschule Harksheide wird um einen vierten Zug erweitert. 
 
Des Weiteren wird die Verwaltung gebeten: 
 

   vor den Beratungen zum Haushalt 2016/2017 jeweils eine Kostenschätzung und 
einen Zeitplan für den Neubau des Schulzentrums-Süd ( einschließlich 
Jugendzentrum Atrium ) und den Erweiterungsbau der Gemeinschaftsschule 
Harksheide vorzulegen, 

   in den Planungen die Raumbedarfe des DAZ-Zentrums mit zu berücksichtigen und  

   die Sanierungsbedarfe und die unabweislichen pädagogischen Raumbedarfe der 
übrigen weiterführenden Schulen, die sich aus dem Bericht zur 
Schulentwicklungsplanung 2025 ergeben, zu ermitteln und hierfür eine Zeit- und 
Finanzierungsplanung bis Ende des Jahres 2015 vorzulegen. 

     
 
 
 
Abstimmung: 
 
einstimmig beschlossen  
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TOP 6: A 14/0529 
Nachhaltiger Baustandard für den Schulneubau Schulzentrum-Süd 
 
Herr Muckelberg erläutert den Antrag. 
 
Herr Matthes führt aus, dass er vor einer Beschlussfassung zusätzlich von der Verwaltung 
wissen möchte, wie hoch die Kosten für eine entsprechende Prüfung wären. 
 
 
Es wird übereingekommen, den Beschlussvorschlag dahingehend zu verändern, dass nach 
dem 1. Halbsatz „Die Verwaltung wird ersucht“ die Formulierung „im Zuge der Bauplanung“ 
ergänzt wird. 
 
     
 
 
 
Beschlussvorschlag 
 
Die Verwaltung wird ersucht, im Zuge der Bauplanung die Anwendung der heute möglichen 
nachhaltigen Baumaßnahmen auf den Neubau des Schulzentrums-Süd zu prüfen. 
Dies beinhaltet insbesondere eine Ausführung  

 als Passivhaus 

 als Plusenergiehaus 
Die Prüfinhalte sollen die Ermittlung der geschätzten Mehrkosten sowie den zu erwartenden 
Einsparungen bei den Betriebskosten und in der CO²-Bilanz gegenüber dem gesetzlich 
vorgegebenen Baustandard beinhalten. 
 
 
 
 
 
Abstimmung: 
 
Mit 12 Ja-Stimmen bei 1 Enthaltung beschlossen.  
 
 
 
TOP 7: A 14/0531 
Einrichtung einer gymnasialen Oberstufe an der Gemeinschaftsschule Harksheide 
 
Frau Fedrowitz und Herr Kumeth erläutern den gemeinsamen Antrag der SPD-Fraktion und 
der Fraktion DIE LINKE. 
 
Die Schulleiterin der Gemeinschaftsschule Harksheide Frau Schirrmacher begrüßt den 
Antrag auf Einrichtung einer gymnasialen Oberstufe an der Gemeinschaftsschule 
Harksheide. 
Sie wirbt allerdings darum, eine Beschlussfassung aufzuschieben und zunächst die 
Entwicklung der Schülerströme in Norderstedt abzuwarten. 
 
Frau Schirrmacher gibt ein entsprechendes Schreiben der Gemeinschaftsschule Harksheide 
als Anlage 10 zu Protokoll.   
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Beschlussvorschlag 
 
In Ergänzung der beschlossenen Schulentwicklungsplanung wird die Stadt Norderstedt nach 
entsprechendem Beschluss der Schulkonferenz der Gemeinschaftsschule Harksheide die 
Einrichtung einer gymnasialen Oberstufe für die Gemeinschaftsschule Harksheide beim 
Bildungsministerium des Landes Schleswig-Holstein beantragen. 
 
  
 
 
 
Abstimmung: 
 
Bei 5 Ja-Stimmen und 8 Nein-Stimmen mehrheitlich abgelehnt.  
 
 
 
TOP 8:  
Einwohnerfragestunde, Teil 2 
 
Frau Gebert, Am Hochsitz 8, 22850 Norderstedt, 
fragt an, ob nach der erfolgten Beschlussfassung zur Schulentwicklungsplanung auch die an 
den anderen weiterführenden Schulen in Norderstedt erforderlichen Sanierungen erfolgen 
werden. 
 
Frau Reinders verweist hierzu auf den Beschluss zur Schulentwicklungsplanung, nach dem 
die Sanierungsbedarfe der übrigen weiterführenden Schulen zu ermitteln und hierfür eine 
Zeit- und Finanzierungsplanung bis Ende 2015 vorzulegen ist.  
 
 
Herr Thedens, Glashütter Damm 188a, 22851 Norderstedt, 
hat mehrere Fragen zu dem geplanten Neubau am Schulzentrum-Süd und gibt hierzu einen 
Fragenkatalog als Anlage 4 zu Protokoll.  
 
 
Frau Dobrow, Am Böhmerwald 26a, 22851 Norderstedt, 
stellt im Namen des Elternbeirats der Gemeinschaftsschule Ossenmoorpark Fragen zur 
Umsetzung der geplanten Fusion der Gemeinschaftsschule Ossenmoorpark und der Horst-
Embacher-Schule.   
 
 
Frau Ellebrecht, E.-Howard-Weg 1f, 22850 Norderstedt, 
hat mehrere Fragen zu der Umsetzung der geplanten Fusion der Gemeinschaftsschule 
Ossenmoorpark und der Horst-Embacher-Schule und gibt hierzu einen Fragenkatalog als  
Anlage 5 zu Protokoll.  
 
 
Ein Anwohner der Horst-Embacher-Schule fragt an, ob untersucht worden ist, wo die 
Schülerinnen und Schüler aus dem Neubaugebiet Garstedter Dreieck nach dem Wegfall des 
Schulstandorts der Horst-Embacher-Schule beschult werden sollen. 
 
Mehrere Ausschussmitglieder antworten und berichten über das Angebot der 
weiterführenden Schulen in Norderstedt. 
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Frau Grone, Forstweg 14f, 22850 Norderstedt, 
stellt eine Frage zur Schülerbeförderung von Schülerinnen und Schülern der Horst-
Embacher-Schule zur Gemeinschaftsschule Ossenmoorpark im Zuge der Fusion beider 
Schulen.  
 
Frau Betzner-Lunding führt aus, dass der notwendige Bedarf mit der Verwaltung abgestimmt 
werden muss. 
 
 
Herr Jochens, Rathausallee 118, 22846 Norderstedt, 
stellt eine Frage zur Beteiligung der Kreiselternbeiräte an dem Beschluss zur Fusion der 
Gemeinschaftsschule Ossenmoorpark und der Horst-Embacher-Schule und zum zu 
erwartenden Baulärm durch den Neubau am Schulzentrum-Süd. 
 
Frau Reinders antwortet, dass die Kreiselternbeiratsvorsitzenden die Einladungen zu den 
Sitzungen des Ausschusses für Schule und Sport erhalten. 
Baulärm wird durch den Neubau des Schulzentrums-Süd nicht auszuschließen sein. 
 
 
Frau Engelke, Rantzauer Forstweg 1, 22846 Norderstedt, 
stellt eine Frage zur Wiederbesetzung der Stelle der Schulleiterin / des Schulleiters der 
Gemeinschaftsschule Ossenmoorpark. 
 
Die Verwaltung weist darauf hin, dass eine Aussage hierzu nur durch die zuständige 
Schulrätin Frau Schuldt getätigt werden kann. 
 
 
Frau Warncke, Glockenheide 22a, 22844 Norderstedt, 
stellt eine Frage zur Umsetzung der geplanten Fusion der Gemeinschaftsschule 
Ossenmoorpark und der Horst-Embacher-Schule. 
 
Frau Betzner-Lunding antwortet und erläutert hierbei das Auslaufen der Horst-Embacher-
Schule. 
Die Umsetzung erfolgt in enger Abstimmung mit der zuständigen Schulrätin Frau Schuldt. 
 
  
 
  
  
    
 
  
 
 
 
 
 
TOP 9:  
Berichte und Anfragen - öffentlich 
 
 
 
 
TOP 9.1:  
Abschluss von Kooperationsvereinbarungen 
 
Frau Reinders gibt einen Vermerk zu dem geplanten Abschluss einer 
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Kooperationsvereinbarung der Willy-Brandt-Schule mit den Norderstedter 
Gemeinschaftsschulen als Anlage 6 zu Protokoll. 
 
Sie führt aus, dass im Ergebnis die Stadt Norderstedt als Schulträger aktuell keine 
Zustimmung erteilt hat. 
 
Außerdem berichtet sie, dass die Stadt Norderstedt hingegen die Zustimmung zur 
Kooperationsvereinbarung des Berufsbildungszentrums Norderstedt ( BBZ ) mit der 
Gemeinschaftsschule Friedrichsgabe erteilt hat. 
 
  
 
 
 
 
 
TOP 9.2:  
Energiesparen an Schulen, Horten und Kindertagesstätten 
 
Herr Bertram gibt eine Mitteilungsvorlage des Amtes Nachhaltiges Norderstedt als Anlage 7 
zu Protokoll. 
 
 
 
 
 
 
 
TOP 9.3:  
Ausfall Sitzung 07.01.2015 
 
Es wird übereingekommen, dass die nächste reguläre Sitzung des Ausschusses für Schule 
und Sport am 07.01.2015 ausfällt. 
 
Am 11.12.2014 findet noch die gemeinsame Sitzung des Ausschusses für Schule und Sport 
mit dem Jugendhilfeausschuss statt.    
 
 
 
 
 
TOP 9.4:  
Lehrschwimmbecken Grundschule Friedrichsgabe 
 
Frau Fedrowitz gibt für die SPD-Fraktion eine Anfrage zu den Kosten für den baulichen 
Unterhalt des Lehrschwimmbeckens der Grundschule Friedrichsgabe als Anlage 8 zu 
Protokoll.   
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